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МЫ ВИДИМ                
ВЫСОКУЮ ЗА-
ИНТЕРЕСОВАН-

НОСТЬ УЧАСТНИКОВ 
ТМТМ В РАБОТЕ НАД 
СОВМЕСТНЫМИ ПРО-
ЕКТАМИ И ПРОДОЛ-
ЖИМ УСОВЕРШЕН-
СТВОВАНИЕ ЕДИНОЙ 
ТЕХНОЛОГИИ ПЕРЕ-
ВОЗОЧНОГО ПРОЦЕС-
СА, УПРОЩЕНИЕ АД-
МИНИСТРАТИВНЫХ 
ПРОЦЕДУР, СОЗДА-
НИЕ КОНКУРЕНТНОЙ 
СРЕДЫ И ОБЕСПЕ-
ЧЕНИЕ МАКСИМАЛЬ-
НОЙ ЭФФЕКТИВНОС-
ТИ МАРШРУТА ДЛЯ 
ПРИВЛЕЧЕНИЯ ТРАН-
ЗИТНЫХ И ВНЕШНЕ-
ТОРГОВЫХ 
ГРУЗОВ

ЦИТАТА ДНЯ

№83 (2591) 30/10/2020 railnews.kzЖ Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н И К   К А З А Х С Т А Н А
Подписывайтесь  на  telegram-канал АО «НК «ҚТЖ» – @railways.kz   /     «ҚТЖ» ҰК»  АҚ – @railways.kz  telegram-каналына жазылыңыз

РЕСПУБЛИКАНСКАЯ ТРАНСПОРТНО-ЛОГИСТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА
ИЗДАЕТСЯ С 12 МАЯ 1931 ГОДА
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С. Бакесова

АҚПАРАТ

Павел СОКОЛОВ, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАВ-
ЛЕНИЯ ПО ЛОГИСТИКЕ АО «НК «ҚТЖ»: 

ПЕРЕВОЗКИ

Асель ШАЙХЫНОВА

км

ЦИФРА НОМЕРА

414,3
ПУТИ КАПИТАЛЬНО 
ОТРЕМОНТИРОВАНО АО «НК 
«ҚТЖ» В ТЕКУЩЕМ ГОДУ

Семинар үш тақырыпты қам-
тыды: өндірістік мәселелер, сервис 
және ІТ, сонымен қатар маркетинг 
және сату. «Жолаушы тасымалы» 
мен «Вагонсервис» және «Қала 
маңы тасымалы» АҚ-да қызмет 
ететін басшылық құрам теориялық 
бөлімінде презентация жасаса, 
практикалық бөлімде тәжірибеге 
негізделген тапсырмалар орындады. 
Олар сапаны басқаруды жоспарлау, 
сапалы қызметпен қамтамасыз ету, 
клиентке бағдарлану мәселелері 
бойынша өз ойлары мен идеяларын, 
ұсыныстарын ортаға салды және 
сол идеяларын жеке-жеке қорғап 
шықты. 

«ҚТЖ» ҰК» АҚ  Теміржол көлігі 
персоналын бағалау және дамы-
ту орталығында өткен семинарға 
«Жолаушылар тасымалы» АҚ бас 
директоры Питер Штурм да бастан-
аяқ қатысып, түрлі ұсыныстар мен 
идеяларға құлақ түрді, сонымен 

қатар барлық тақырыптарға тал-
дау жүргізді. Бас директор барлық 
айтылған ұтымды ұсыныстар 
назарға алынып, қоғам жұмысын 
жандандыруға ықпал ететін идея-
лар жоспарға енгізілетінін жеткізді. 

Осындай кездесулер – Deutsche 
Bahn AG компаниясының 
қазақстандық әріптестермен тек 
техникалық құжаттамалық са-
раптама жүргізу бойынша өзінің 

көзқарасымен ғана емес, соны-
мен қатар HR, бизнес-үдерістер 
және менеджмент саласындағы 
жинақталған білім, тәжірибесімен 
де бөлісетіндігінің айғағы. Атап 
өтерлік жайт, осыған балама 
жиындар өткен жылы Кортюм 
мырзаның кезінде де бастама етіп 
көтерілді және Штурм мырза тара-
пынан биыл қолдау тауып, бұл ішкі 
коммуникацияның маңызды шара-

Отметим, что, по словам                          
специалистов, в 2020 году улуч-
шено на 10% время оборота ки-
тайских вагонов на территории 
РК по сравнению с аналогичным 
периодом 2019 года. Так, по стан-
циям Алтынколь и Достык сред-
нее время оборота сокращено на 
2 часа. При этом китайская сторона 
превышает аналогичный норматив 
нахождения казахстанских вагонов 
по станции Алашанькоу на 57%.

Также в АО «НК «ҚТЖ» проком-

ментировали распространяемую 
информацию в СМИ, касающу-
юся конвенционного запрета на 
использование иностранных по-
лувагонов и фитинговых платформ.

По словам экспертов, в 2020 
году в Казахстане ограничений 
на прием и отправление фитин-
говых платформ не вводилось. В 
то же время в период с 15 июня 
по 15 августа текущего года объ-
являлся конвенционный запрет 
на прием порожних собственных 
и арендованных полувагонов 
иностранных железнодорожных 

администраций на все станции 
Казахстана, что было связано со 
значительным увеличением ко-
личества порожних иностранных 
вагонов, которые оказывали не-
гативное влияние на пропускную 
способность магистральной же-
лезнодорожной сети Казахстана. 
Впоследствии запрет был отменен 
в связи с  нормализацией ситуа-
ции. Введенные ограничения по 
приему полувагонов не были свя-
заны с работой приграничных с 
КНР железнодорожных переходов 
и перегрузом контейнеров.

СЕМИНАР

ВАГОНОВ ДОСТАТОЧНО, 
ИХ ОБОРОТ УЛУЧШЕН

ЖОЛАУШЫЛАР ТАСЫМАЛЫ: 
ҰТЫМДЫ ҰСЫНЫС, ҰТҚЫР ИДЕЯ 

«Жолаушылар тасымалы» АҚ қоғамның өңірлік филиалдары мен 
еншілес ұйымдары және Орталық аппаратындағы басшылар топ-
менеджментіне арналған семинар өткізді. Семинар мақсаты – ком-
пания көрсететін сервис сапасын жақсарту үшін озық білім мен 
тәжірибелерді енгізу, сенім мәдениетінің артуына ықпал ету. 

Ұлан ОРАЗ

За 9 месяцев 2020 года объем перевозок грузов через казахстанско-
китайские погранпереходы Достык – Алашанькоу и Алтынколь – Хоргос 
составил 16,1  миллиона тонн, что на 29% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. В том числе общий объем контейнерных 
перевозок вырос на 39%, а экспорт казахстанских грузов – на 40%.

В публикациях СМИ говорится о 
двух тысячах контейнеров на стан-
ции Достык в ожидании перегруза.  
АО «НК «ҚТЖ» опровергает этот 
факт. На сегодняшний день коли-
чество контейнеров, находящихся 
на территории терминалов стан-
ции Достык, прибывших из КНР и 
ожидающих перегруза на вагоны, 
составляет 133 контейнера, что в 
пределах нормы.

Очередь из контейнерных                     
поездов, наблюдавшуюся на 
территории КНР, специалисты 
связывают с временными огра-
ничениями, введенными госу-
дарственными органами Китая 
по причине возрастающей угрозы 
распространения Covid-19, а также 
инфраструктурными ограничени-
ями на китайской стороне.

Таким образом, выводы в вы-
шеуказанных публикациях в от-
ношении действий казахстанской 
стороны и АО «НК «ҚТЖ» являются 
предвзятыми и неверными. Теку-
щее наличие вагонов имеется с за-
пасом и достаточно для стабильно-
го и своевременного приема всех 
объемов грузов, прибывающих из 
Китая.

Фото Александра ЖАБЧУКА

сына айналды. Штурм бұдан бөлек 
те жыл соңына дейін Қазақстан 
бойынша өңірлердегі өзге де 
әріптестерімен бірнеше кездесу 
өткізуді жоспарлап отыр. 

– Мен бүгін осы семинарда 
сіздердің тараптарыңыздан ком-
пания жұмысын алға бастыруға 
қатысты өте мықты ұсыныстар 
мен идеяларды естіп, ерекше ша-
быттанып тұрмын. Біздің компания 
өте білікті мамандардан, басшы-
лардан құралғанына тағы бір көз 
жеткіздік. Біз үшін ең басты міндет 
– ұлы мәртебелі Жолаушылардың 
көңілін табу, – деді Штурм. 

Семинарға қатысушы топтардың 
бірі сервиске қоса техникалық 
қызмет көрсету сапасы, баға сая-
саты, тарифтердің қолайлы болуы, 
бір терезе жүйесі, жолаушылар үшін 
бейілділік бағдарламасы, Тальго 
пойыздары бойынша техникалық 
тексеруді нақты жүргізу бойынша 
төлем төлеу, техникалық тексеру 
жүргізу үшін төбесі жабық ангар-
лар ашу мәселесін көтерді. Тағы бір 
топ клиентке бағдарлану, мақсатты 
индикаторлар, жолаушылардың 
көңіл толушылығы, тиімділікті 
арттыру, компания имиджін көтеру 
тақырыптарын қозғады. Ал соңғы 
топ корпоративтік құндылықтар, 
маркетинг, өндіріс, сервис бойын-
ша қауіпсіздікті қамтамасыз 
ету, пойыздар сапасы, қозғалыс                         
кестесі, экипировка және тағы 
басқа мәселелерді көтеріп, аталған 
тақырыптар бойынша оң нәтижеге 
жету жолдарын көрсетті. 

Суретті түсірген 
Александр ЖАБЧУК

АКТУАЛЬНО

Любовь РОВБА

КОНТРОЛЬ НА ЛИНИИ

– Руководством АО «НК «ҚТЖ» 
принят курс на формирование в 
компании атмосферы нулевой тер-

пимости к любым коррупционным 
проявлениям, – отметил директор 
по корпоративной безопасности 
АО «НК «ҚТЖ» Курман Елюбаев. – 
Наша цель – минимизировать кор-

рупционные проявления в сфере 
железнодорожного транспорта.

Решение поменять «старые 
устои» в сфере пассажирских пере-
возок зрело давно, так как посто-

Чуть более года назад в АО «НК «ҚТЖ» проведена реорганизация 
ревизорской службы в сфере пассажирских перевозок и создана 
отдельная мобильная мониторинговая группа с обновленным шта-
том сотрудников. За этот период значительно снизилось количество 
безбилетников и неоформленного багажа. 

янная борьба с безбилетниками не 
давала должных результатов. Виной 
тому – пресловутый человеческий 
фактор. Люди, которые пытались 
проехать «зайцем», были всегда, но 
зачастую нарушителей из корыст-
ных побуждений покрывали сами 
проводники. Убыткам перевозчика 
способствовали также недостаточ-
ный контроль со стороны проверяю-
щих и несовершенство электронной 
системы продажи билетов, которая 
позволяла перекупщикам массово 
оформлять и переоформлять про-
ездные документы. 

Ситуация кардинально измени-
лась в лучшую сторону в августе 
2019 года, когда в рамках разрабо-

танной АО «НК «ҚТЖ», Агентством 
по делам государственной службы 
и противодействию коррупции 
и Министерством индустрии и                         
инфраструктурного развития РК до-
рожной карты ревизорская служба 
была выведена из состава АО «Пас-
сажирские перевозки», а в централь-
ном аппарате головной компании 
создана независимая мобильная 
мониторинговая группа, функцио-
нально подотчетная департаменту 
корпоративной безопасности АО 
«НК «ҚТЖ». При этом произведена 
полная замена штата. В компании 
отмечают, что своевременная рота-
ция ревизоров – мера необходимая.

Окончание  на 3 стр.

ФОРУМ

На минувшей неделе руково-
дитель АО «KTZ Express» Дмит-
рий Абдуллаев принял участие 
в международном транспортно-
логистическом форуме «PRO//
Движение.1520». Ключевыми те-
мами мероприятия стали эволю-
ция транспортно-логистических 
услуг, железнодорожная отрасль 
и глобальные экотренды, а также 
цифровизация процессов в транс-
портной отрасли.

Организатором мероприятия вы-
ступило АО «Издательский дом «Гу-
док», генеральный партнер – ОАО 
«РЖД». Форум впервые прошел в 
онлайн-формате, и в этом году в нем 
приняли участие 650 компаний из                  
28 стран. К слову, в форуме 2019 
года приняли участие представители                 
17 государств и 325 компаний.

Дмитрий Абдуллаев в ходе своего 
выступления презентовал участникам 
сервисы АО «KTZ Express», отметив, 
что несмотря на пандемию, на всех 
маршрутах через Казахстан сохраня-
ется стабильный рост. 

– Мы видим положительную ди-
намику перевозок через террито-
рию страны. Так, за период январь-
сентябрь по всем направлениям, в 
сравнении с аналогичным периодом 
2019 года, рост составил 36%. Кон-
тейнерные маршруты через Казахс-
тан пользуются высоким спросом. В 
направлении Китай – Россия – Китай 
объем перевозок за 9 месяцев 2020 
года составил почти 36 тысяч ДФЭ, 
рост составил 45% в сравнении с ана-
логичным периодом прошлого года. 
По итогам 2019 года данный пока-
затель составил 33,4 тысячи ДФЭ, – 
подчеркнул он.

Стоит отметить, что за ходом рабо-
ты форума следило рекордное количе-
ство представителей отрасли, органов 
власти и СМИ. Более 6 тысяч прос-
мотров форума обеспечили социаль-
ные сети. Если сравнивать с цифрами 
прошлого года, то на офлайн-меро-
приятии в Сочи зарегистрировались 
1,3 тысячи участников.

В этом году эксперты обсудили 
актуальные вопросы в сфере желез-
нодорожного транспорта в формате 
публичных дискуссий и более 10 парт-
нерских сессий.

Во время форума отмечено, что 
согласно статистике, в сравнении 
с альтернативными коридор через 
территорию РК наиболее востребо-
ван для китайских экспортеров/им-
портеров. Хотя в начале года, в связи 
со вспышкой коронавируса в Китае 
наблюдалось определенное сниже-
ние объемов, уже в марте ситуация 
нормализовалась.

При этом из-за закрытия авто- и 
авиагрузовых сообщений многие 
грузоотправители переориентиро-
вали грузы с авто- и авиатранспорта 
на железнодорожный. Например, в 
апреле текущего года KTZ Express 
экспедировала по территории Ка-
захстана контейнерный поезд «China-
Europe Express» по маршруту Чунцин 
– Вильнюс. В составе погрузки были 
почтовые посылки, отправленные на-
циональной почтовой службы Китая 
«China Post Group», получателем ко-
торых является Национальная почта 
Литвы «Lithuania Post». Такие посылки 
до пандемии отправлялись авто- или 
авиатранспортом.

Кроме того, в условиях пандемии 
KTZ Express осуществляла перевозки 
гуманитарного груза. Так, по заказу 
Комитета по государственным мате-
риальным резервам Министерства 
национальной экономики РК была  
организована отправка гуманитарного 
груза в Таджикистан и Кыргызстан. А 
ранее, для строительства быстровоз-
водимого инфекционного госпиталя 
для борьбы с Covid-19 близ Алматы, 
АО «KTZ Express» были доставлены 226 
мобильных домиков из Мангистауской 
области.

В целом, если говорить о номенкла-
туре грузов, провозимых KTZ Express 
через Казахстан – это в основном то-
вары народного потребления, метал-
лы, химикаты и негабаритные грузы. 
Одним из примеров перевозки нега-
баритного груза является перевозка 
в сентябре текущего года 300 единиц 
негабаритной техники – сельскохо-
зяйственных комбайнов John Deere 
из Китая в Туркменистан. При этом, 
компания John Deere доверяет KTZ 
Express перевозку сельскохозяйст-
венной техники с 2017 года. За три 
года сотрудничества осуществлена 
перевозка 1 474 комбайнов.

Компанией АО «KTZ Express» на 
сегодняшний день созданы самые 
благоприятные тарифные условия, 
соблюдены все параметры скорости 
и сохранности грузов на всех маршру-
тах через Казахстан.

Алуа ТЛЕУБАЕВА

«PRO//ДВИЖЕНИЕ.1520» 
ОБЪЕДИНИЛ ЭКСПЕРТОВ 

Жамбылды химия өнер-
кәсібінің отаны деп атай-
ды. Сондықтан Жамбыл ЖТ 
бөлімшесінің де негізгі жүк тасы-
малын өңірдегі фосфор өндіретін 
алпауыт компаниялардың 
өнімдері құрайды. Өнімнің 
дені алыс-жақын шет елдерге 
экспортқа жөнелтіледі.

Әлемдік пандемия кесірінен 
қалыптасып отырған қиындық-
кедергілерге қарамастан биылғы 
жылдың тоғыз айында бөлімшенің 
жүк айналымы 21968 мың тонна 
километрді құрап, өткен жылдың 
сәйкес мерзіміндегі 20 068 мың 
тонна/км көрсеткіштен асып отыр. 
Жоспар 105,2 пайызға орындалған. 
Жоғарыда айтып өткеніміздей, об-
лыс аумағында тиелетін жүктің 70 
пайызын өңірдегі алпауыт компа-
ния «Казфосфат» ЖШС өндіретін 
химия өнімдері құрап отыр. Жүк 
тиеу жөніндегі тәуліктік жоспар 
363 вагон болса, бізде 367 вагонға 
жүк тиелген. Вагондарға тәулігіне 2 
540 тоннаның орнына 2 627 тонна 
жүк артылуда екен. Тек Жамбыл 
станциясы емес, өңірдегі ірілі-
ұсақты станция-бекеттер де фос-
фор өнімдерін тиеп, жөнелтумен 
айналысады.  

Асхат РАЙҚҰЛ, Жамбыл

ХИМИЯ ӨНЕРКӘСІБІНІҢ 
ОТАНЫ
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2 ӨНДІРІС

ЖАҢАЛЫҚТАР КӘСІБІ – НӘСІБІ

ВАГОН ШАРУАШЫЛЫҒЫ 

Вагон шаруашылығындағы басты проблеманың 
бірі – доңғалақ жұптарын жөндеуді отандық 
жөндеушілер игере бастағаны – қуанышты жаңалық. 
Өткен аптада Павлодар вагон жөндеу депосының 
базасында «Қамқор-Вагон» ЖШС-ның алғашқы 
вагон-доңғалақ  шеберханасы ашылды. 

Кәсіпорын бұдан былай жүк вагондарын жөндеумен 
қатар жұп доңғалақтарға да күрделі жөндеу жүргізбек. 
Қазіргі күрделі карантин жағдайында ашылып отырған 
шеберхана вагон жөндеудің толық циклын қамтамасыз 
ету арқылы көлік компаниясының шығындарын едәуір 
азайтатын болады. Бірегей кешен болып табылатын 
вагон-доңғалақ шеберханасы жобасын іске асыруға 170 
миллион теңгеден астам қаржы жұмсалыпты. Алайда, 
«Қамқор-Вагон» компаниясы салған инвестицияны 
шеберхана қысқа уақытта ақтап алары анық. Себебі, 
елімізде жұп доңғалақтарға көрсетілетін қызметке 
сұраныстың жоғары екеніне қарамастан бұл қызмет 
түрін көрсететіндер кемде-кем екен. Жаңа шеберхана 
жоспар бойынша жылына 3000 жұп доңғалақты жөндеу 
қуаттылығына ие көрінеді.  

Павлодар вагон жөндеу депосының директоры Азамат 
Ибраев бұдан былай жүк вагондарымен бірге бір қақпадан 
кірген барлық жұп доңғалаққа күрделі жөндеу жүргізіп 
шығаратындарына сенімді. Оған депо қызметкерлерінің 
білім-біліктілігі де, жабдықтардың күш-қуаты да жетеді. 
Мәселен, шеберханадағы қос әрекетті пресс жабдықтары 
салмағы 1 тонна 200 келіні құрайтын жұп доңғалақты 
жеп-жеңіл көтеріп алып, тиісті операцияларды жүргізеді. 
Бір қос доңғалақты жөндеуге кететін уақыт орташа есеп-
пен бір сағат шамасын құрайды екен. 

Қамқор-Вагонның негізгі тапсырыс берушісі – әрине, 
ҚТЖ. Келесі жылы вагон-доңғалақ шеберханасы 
Қарағандыда да ашылады деп күтілуде. «Қамқор-Вагон» 
компаниясы стратегиялық жоспары шеңберінде осын-
дай цехтарды Қазақстанның бірқатар өңірінде ашуды 
көздеп отыр. Жалпы, аталған компания жекеменшіктегі 
өндірістік базаларын үнемі жаңғыртып және жаңалап 
отырады. Олардың дамуына жыл сайын жұмсалатын ин-
вестиция көлемі 500 млн теңге шамасын құрайды екен. 

Сұлугүл БАКЕСОВА

Жолсеріктер Жансерік Қараман мен 
Арман Сыздықовтың еңбек өтілдері 
сәйкесінше 18 жыл мен 12 жылды 
құрайды екен.   

– Биылғы жыл тек біздің елге ғана 
емес, барша адамзат баласына қиын 
тиіп отырғаны белгілі. Жолаушылар та-
сымалына қызмет көрсетіп, үйдегісінен 
түздегісі көп жұмысқа үйренген, өзге 
қалалар немесе мемлекеттерді аралап, 
жолда жүретін жолсеріктер үшін айлап 
үйде отыру – ең алдымен моральдық 
тұрғыда қиын болды. Алайда биылғы 
жылдан түйгенім бар. Ең алдымен, 
«бірінші байлық – денсаулық» деген 
жай сөз емес екен. Көп нәрсе өзгерді. 
Бұрын бетперде киіп жүрген адамнан 
сескенетін болсақ, қазір керісінше ки-
мегеннен күдіктенеміз. Әр рейске кіріс-
пес бұрын медициналық тексеруден 
өтеміз. Бетперде мен қолғап, басқа да 
қорғаныш құралдары өміріміздің ажы-
рамас атрибутына айналды. Әу басында 
бетперде киіп жұмыс істеген ыңғайсыз 
болған еді, оған да үйрендік. Қауіпті 
індеттің көз ілеспес жылдамдықпен та-
ралып жатқанын көрген соң кім де бол-
са сескеніп, ең алдымен сақтықты алға 
шығарған заман болды. Ал біз тек өзіміз 
үшін ғана емес, вагондағы бүкіл жолау-
шы үшін жауаптымыз. Түрлі адамдар 
бар, әсіресе жастар жағы жауапсыз, 
маған вирус жұқпайды деп қарт кісілер-
ге қауіп төндіреді. Олардың бәріне 
түсіндіреміз деп өзіміз дәрігер болып 

Олардың екеуі кең және тар шанақты 
ТҚКҚ-дары бойынша басшылар болса, 
қалғандары – оператор, компрессор 
қондырғысының машинисі, жылжыма-
лы құрамды жөндеу жөніндегі слесарь, 
вагон қараушы-жөндеушілер. Соның 
ішінде ең көбі, яғни 36 адам – вагон 
қараушылар. 

Вагоншылар биыл өткен 9 ай ішін-
де кең шанақты жолмен Қытайға бет 
алған 1270 пойызды жөнелтіп, олар-
дан 1271 пойызды қабылдап алған. 
Сонымен қатар тар шанақты жолмен 
3136 пойызды жөнелтіп, 2846 пойызды 
қабылдап алып, барлық құрамға қажетті 
техникалық қызмет көрсеткен. Соның 
ішінде кең шанақты пойыздар бойын-
ша 739 вагоннан ақау тауып, оларды 
ағымды ағытып жөндеуге жіберген. 
Тиеу жұмысы барысында 109 591 ва-
гонды қараған және 1764 контейнерлік 
пойызға техникалық қызмет көрсеткен. 
Олардың 217-сі Германияға, қалғандары 
Словакия, Литва, Венгрия, Поль-
ша, Белоруссия, Нидерланды, Ресей, 
Өзбекстан, Ауғанстан, Түркіменстан, 
Иран, Түркия, Италия, Әзербайжан 
және Грузия елдеріне жөнелтілген. 

 Тар шанақты жолдар бойынша ТҚКҚ 
бастығы Алтай Қасеновтің айтуынша, 
Алтынкөл станциясы жұмыс сипаты 
жағынан жүк, шекаралық тасымал және 
кластан тыс станция болып саналады. 
Станция жолдары бойлай орналасқан 

ӨЗ ӨНДІРІСІН 
ЖОЛҒА ҚОЙДЫ

ҮШ ПАРККЕ ҚЫЗМЕТ КӨРСЕТЕДІ
Қазақстан темір жолының Қытаймен шекарадағы маңызды стратегиялық 
нүктесі – Алтынкөл станциясында Алматы вагон пайдалану депосының 
техникалық қызмет көрсету қосыны бар. Тар және кең шанақты жол-
дар арқылы жүретін құрамдарға қызмет көрсететін шекаралық вагон 
шаруашылығында 53 адам еңбек етеді. 

және онда 3 парк бар. Бірінші, кең 
шанақты жолдан тұратын «А» паркінде 
13 жүк қабылдап-жөнелту жолы бар. 
Екінші, тар шанақты жолдан құралған 
«Д» паркінде 11 жол болса, шекаралық, 
кедендік бақылау үшін «Т» паркі 
қарастырылған, онда кең шанақты 3, 
тар шанақты 3 жол бар. 

Техникалық қызмет көрсету 
қосыны Жетіген-Алтынкөл телімінде 
орналасқан. Қызмет көрсету аумағы 
– 330,2 км. Одан бөлек тар шанақты 
жолдардан тұратын ТҚКҚ Алтынкөл-
Қорғас телімінде орналасқан. Оған 
қарайтын жолдың ұзындығы – 12 км. 
Кең шанақты қосындағы техникалық 
диагностикалау құралы КТСМ-02 Д 
станцияға кіріп келе жатқан жолдың 
278-шақырымында орналасқан.  Ақауы 

бар жүк және жолаушылар вагонда-
ры құрамнан ағытылып алынғаннан 
кейін маневрлік локомотивтер арқылы 
№120, №121 ағымды ағытып жөндеу 
цехтарының жолдарына қойылады. 
Вагоншыларды кез келген өзгерістен 
хабардар етіп отыру үшін станция 
жолдарының аралықтарына екі жақты 
дауыс зорайтқыштар қойылған. Ал 
ТҚКҚ операторы мен станция ке-
зекшісі телефон арқылы байланыса-
ды. А және Д парктері құрамдарды 
орталықтан қоршау құрылғыларымен 
жабдықталған. 

–   Жолды орталықтан қоршауды 
вагон және контейнерлерді жөндеу 
бойынша оператор басқару пуль-
ті арқылы жүзеге асырады. Бұл 
оператордың жұмысы АРМ ТОВ, яғни 

автоматтандырылған жұмыс орны 
бағдарламасы арқылы жүргізіледі. 
Аталған бағдарлама вагондар тура-
лы ақпаратты жинап, сақтауға, жа-
рамсыз вагондарды есептеуге және 
оларды тасымалды жедел басқарудың 
автоматтандырылған жүйесіне хабар-
лап айтуға мүмкіндік береді. Пойыздың 
техникалық жағынан дайын екенін да-
уыс зорайтқыш арқылы ТҚКҚ операто-
ры хабарлайды. Содан кейін аға вагон 
қараушы-жөндеуші станция кезекшісі 
қасындағы ВУ-14 формадағы кітапты 
толтырады.

АРМ ТОВ – пойыздық және жүк 
жұмыстарын жедел басқаруды 
жақсартуға, жылжымалы құрамды 
тиімді пайдалануға, эксплуатациялық 
жұмыстардағы қиындықтарды алдын 
ала болжап, ескертуге, өндіріс тиімділігі 
мен жұмыс сапасын арттыруға 
мүмкіндік береді. Жарамсыз вагондар 
есебі бойынша техника мен оператор 
жұмысы осы бағдарлама көмегімен 
жүзеге асырылады, – дейді қосын 
бастығы. 

 Кең шанақты жолдар бойынша 
қосынға басшы болып биыл ғана 
тағайындалған Алтай Кенжебекұлы 
– 25 жылдық тәжірибесі бар темір-
жолшы. Ол басқаратын қосын тәулік 
бойына үздіксіз жұмыс істеп тұрады. 
Мұндағы жұмыс 12 сағаттан 4 ауысым-
мен жүргізіледі. Ал 3 вагон қараушы 
үнемі қызметтік іссапармен Қорғаста 
жүреді екен. 

–  Жұмысшыларға арналған 
техникалық сабақтар бекітілген 
жоспарға сай әр ауысымға айына бір 
рет өткізіледі. Сонымен қатар же-
делхат бұйрықтарына қарай кейде 
техникалық сабақтар жоспардан тыс 
та ұйымдастырылады. Алтынкөл-
Жетіген телімінде 5 КТСМ – 02 Д, 
яғни көпфункционалды техникалық 
құралдар кешені бар. Бұлар Құндызды, 
Ортакұдық, Жарсу және Шелек пен 
Тасқарасу станцияларына қойылған, 
– дейді қосын бастығы. 

Суретті түсірген автор 

Нұрай СӘРСЕНҒАЛИ

ЖОЛСЕРІКТЕР: КАРАНТИН БІЗГЕ НЕ ҮЙРЕТТІ?   
Жуырда «Жолаушылар тасымалы» АҚ-ның «Солтүстік» аймақтық фили-
алында болып, жолаушы тасымалындағы ең басты тұлға – жолсеріктер 
қызметімен таныстық. Коронавирус пандемиясына байланысты бүгінде 
тек ішкі рейстерді ғана қамтамасыз етіп отырған филиал қызметкерлерінің 
тілегі – қауіпті індеттің беті қайтып, толыққанды жұмысқа көшу.   

жүргізетін болсақ, бүгінде екі сағат 
сайын жуып, тазалап, тұтқаларды 
залалсыздандырып, ауа тазар-
тып, жолаушылар арасындағы ара 
қашықтықтың сақталуына дейін 
қадағалаймыз, – дейді.  

Жансерік Қараман сонау 2002 
жылы жұмысқа кірерде бірнеше 
кезеңнен өткенін айтады. Айтуынша, 
жолсеріктің жұмысында жауапкер-
шілік көп. 

– Жолсерік жұмысын алдымен 
қала маңындағы тасымалдан бастай-
ды. Одан кейін еліміздегі қалалар 
арасында қатынайтын жолаушылар 
вагонында, содан кейін шет мемле-
кеттерге қатынайтын вагондарда 
жұмыс атқарады. Қазіргі таңда, мен 
ел ішінде қатынайтын вагондарда 
жолсерік болып жүрмін. Карантинге 
дейін халықаралық бағыттағы пойыз-
дарда, Ресей, Украина сынды мемле-
кеттерге қатынадым. Қазіргі таңда 
вагондардың сапасы, сервистік қызметі 
әлдеқайда артқан. Жолаушылардың 
басым бөлігі жаңа типті вагондарға 
үйренген. Іші кең, қыста жылы, жазда 
үнемі салқындатқыш қосулы тұрады, – 
деп сыр шертті жолсерік жігіт.   

Арман Сыздықов теміржолға 
кездейсоқ келген. «2008 жылы жұмыс 
іздеп жүріп  «Жолаушылар тасымалы» 
АҚ «Солтүстік» филиалына жолсерік 
қызметіне бос жұмыс орнына конкурс 
жариялағанын көріп қалдым. Бағымды 
сынап көрейін деп құжат тапсырдым. 
Барлық конкурстан сүрінбей өтіп  
жұмысқа қабылдандым.  Алғашқы жыл-

«Қазақстан темір жолы» ҰК» АҚ магистральдық 
желінің Батыс өңірінде басталған пилоттық жобасы 
толықтай іске қосылды. Өткен аптада Қызылорда 
өңірінен келген соңғы көш те осы аптада жұмысқа 
қосылды. 

Басшылық құрам диспетчерлер легінің соңғы 
көшін қарсы алып, жаңа жұмыс орындармен таныс-
тырды. «Пойыздар қозғалысын басқару орталығы» 
басшысының орынбасары Мағауия Оразқұлов орталық 
ішін аралатып, жаңа жұмыс орындарын көрсетті. 
Пойыздардың жақындауы, бағыттамалы бұрмалардың, 
бағдаршамдардың көрсеткіштері туралы ақпарат алу 
және беру процесінің қалай автоматтандырылаты-
нын түсіндірді. Жоба транзиттік бағыттағы барлық 
жылдамдықты арттыруға мүмкіндік беретінін айтты. 

«Орталық – 250 адам жұмыс жасайтын үлкен меке-
ме. Пилоттық жобаны іске қосу үшін бір жылға жуық 
дайындық жұмыстары жүрді. Компания басшылығы 
тарапынан қоныс аударған қызметкерлердің тұрмыс 
жағдайына ерекше назар аударылып отыр. Тиісінше 
барлық жәрдемақы уәде етілгендей төленіп жатыр. 
Барлық көмек көрсетіледі. Жұмыстарың алға баса бер-
сін», – деді Ақтөбе жүк тасымалы бөлімі басшысының 
орынбасары Еділ Шаимов. 

Жағымды жаңалық та хабарланды. Осыған дейін 
Ақтөбеге кешіп келген диспетчерлерге пәтер жалдау 
үшін 25 АЕК көмек көрсетілетіндігі айтылса, қазір бұл 
төлем 45 АЕК-ке жетті. Қоныс аударған диспетчерлердің 
барлығына 125 010 теңге көлеміндегі көмек көрсетіледі. 
Және пәтерақы екі жыл бойына төленеді. 

«Бірінші күн жұмыс жасап жатқан жоқсыздар, бәріңіз 
жұмысты білесіздер. Балаларды мектепке, балабақшаға ор-
наластыру, медициналық анықтама алу секілді мәселелерде 
қиындық болмайды», – деді магистральдық желінің Ақтөбе 
филиалы директорының орынбасары Болат Аюпов.

Төрт қабатты ғимаратты аралап көрген қызылордалық 
диспетчерлер орталықтың толық пайдалануға дайын 
екенін көздерімен көрді. Орналасып болысымен 
жұмысқа қосылуға дайын екендерін жеткізді.  

Ардақ ЕРУБАЕВА, Ақтөбе
Суретті түсірген автор 

СОҢҒЫ КӨШ

СТАНЦИЯ ТЫНЫСЫ

Тереңөзек станциясын бірнеше буынды темір-
жолшылар әулетінің өкілі, тәжірибелі теміржолшы 
Мұрат Болатбекұлы Мәліков басқарады. Шағын 
бекеттің  жыл басынан бері атқарған жұмыстары 
көңіл тоғайтарлық. Станцияда  жүк пойыздарынан 
бөлек Қызылорда-Астана, Ақтөбе-Алматы және  Алма-
ты-Орал бағытындағы жолаушы пойыздары аялдап, 

жолаушылар тасымалы қоса атқарылады. 
Бекет басшысы станция жұмысын тыңғылықты 

ұйымдастыра біледі. Бүгін де станция басында, те-
міржолшылар арасында кездестірдік. Жүк түсіруге 
жөнелтілген кірме жолдағы вагонды алу, маневрлік 
жұмыс жасалатын станциялық жолда тұрған екінші бір 
вагонды тапсырыс иесінің тұйығына жөнелту секілді 
жұмыстың бәрі станция кезекшісі мен маневрлік тепло-
воз машинисінің өзара ымыраласып жұмыс атқаруымен 
нәтижеленетіні белгілі, сондықтан олардың жұмысын 

ТЕРЕҢӨЗЕКТІҢ ДЕ ҮЛЕСІ БАР    
Қызылорда ЖТ бөлімшесіндегі Тереңөзек станциясы – 3-ші класты 
аралық бекет. Станцияның бес жолының екеуі негізгі жол санала-
ды, жолаушы пойыздарын күтіп алып, шығарып салуға бағытталған. 
Бекеттің өзге жолдарында, кірме жолдарда жүк вагондарын жыл-
жымалы құрамнан ажырату, құрамға тіркеу жұмыстары атқарылады. 

жүгінеді екен. Алдағы уақытта теміржол тасымалының 
қызметі пайдаланушыларды көбейту мақсатында 
«Шапағат-астық» серіктестігімен келісім жасалып, 
алдағы күндерде тапсырыс алынады деп күтілуде.

– Біздің аралық бекетте маневрлік жұмыстар, 
құрамнан вагондарды ажыратып қосу жұмыстары жа-
салады, дегенмен жұмыстың басым бөлігі вагондардан 
жүк түсіру бағытында атқарылуда. Жыл басынан бері 
131 жабық вагоннан, 88 жартылай вагоннан және 155 
цистернадан түрлі жүк түсірілді. Ауысыммен жұмыс 
жасайтын біздің теміржолшылар бекетке келген жүк 
вагондарын кідіріссіз қабылдап, белгіленген мер-
зім аралығында ол вагондарды жүгінен босатылып 
құрамға қайта тіркейді. Бәрі де өз ісінің майталман-
дары, кездейсоқ адам жоқ бізде, – деп әріптестерімен 
мақтанды станция бастығы. 

Айтса айтқандай, бекеттің жұмысының нәтижелі 
болуына станция кезекшісі Сейткерей Бекбауов, та-
уар кассирі Мәдина Қауышова, аға жүк қабылдап-
тапсырушы Жанар Үсенова, пойыз құрастырушы 
Шапағат Әсербаев сынды тәжірибелі де кәсіби 
теміржолшылардың қосып жатқан үлесі аз емес екені 
белгілі.  Демек, алып компанияның тасымалында 
шағын бекет Тереңөзектің де үлесі бар. 

 Суретті түсірген автор

Сабырхан СЕЙІЛБЕКҰЛЫ, 
Қызылорда

қалдық, қысқасы, карантин бізге көп 
нәрсе үйретті. Жалпы, байқайсыз ба, 
бұрынғыдай емес, адамдар етек-жеңін 
жиып, сақтыққа ден қойды, – дейді 
Жансерік Қараман. 

Ал Арман Сыздықовтың айтуынша, 
карантиннің жақсы жағы да болған, 
көп нәрсеге, ең бастысы көпшілікті 
тазалық пен тәртіпке үйретті. 

– Көліктегі бас санитарлық 
дәрігердің барлық жолсеріктер мін-
детті түрде бетперде мен қолғап 
кию керек деген қаулысы бар. Жо-
лаушыларды вагонға отырғызбас 
бұрын біз құжатпен бірге бетпер-
десі болуын талап етеміз. Әрине, 
ауру жұқтырған адам болса маска-
дан не пайда? Сондықтан вагон-
да да жолаушылардың жай-күйін 
бақылап, мазасызданып, қызуы 
көтеріліп жатқан жоқ па, бақылауда 
ұстаймыз, вагон ішінде бұрын тек 
белгілі уақытта тазалық жұмыстарын 

дары жолдағы өмір, түрлі адамдармен 
қарым-қатынас, жалпы жолаушы сер-
висіне қызмет көрсетудің қыр-сырын 
үйрену оңай болған жоқ, кейбіреулер 
жұмыстан шығып та кетті. Уақыт өткен 
сайын бұл жұмыс маған ұнай түсті. 
Міне, биыл 12 жыл болды, көп нәрсеге 
үйрендік, салаға да бауыр басып кет-
тік. Кешегі карантин кезінде жұмысты 
қатты сағындым», – деп күледі Арман.  

Айта кетерлігі, әлемді шарпыған 
пандемия ел экономикасына оңайға 
соқпағаны белгілі, жолсеріктер, жал-
пы карантин кезінде жұмыссыз үйде 
отырып қалған теміржолшылар үшін 
Ұлттық компания еңбекақыларының 
жетпіс пайызын төлеп отырған.   

Жақында жолсеріктер онлайн-ре-
жимде өткен семинар-тренингке 
қатысыпты. «Өте тиімді шара болды. 
Компанияның білікті коучтары жол-
серіктер үшін стреске төзімді, қырағы 
болу және ең бастысы жолаушылармен 
тіл табыса білу ерекшеліктері жайлы 
көп нәрсе айтты. Жолаушы сервистік 
қызмет сапасына риза болуы үшін біз 
қолдан келгеннің бәрін жасауға міндет-
тіміз», – дейді Жансерік Қараман.   

Суреттерді түсірген автор

қадағалау да бекет басшысының назарында.
Бекеттің қызметіне өңірдегі «Тереңөзек мұнай», 

«ИткТранс», «Уголсбыт», Құмкөл кенішінен мұнай 
өнімдерін тасумен айналысатын «Саутсоил» секілді 
мекемелер тапсырыс жасап, теміржол тасымалына 

Аян БЕЛҒОЖА
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ИНФРАСТРУКТУРА

Согласно установленному плану, 
всего отремонтировано 32 километ-
ра пути, строительные работы про-
изводились с июля текущего года. 

По словам начальника отдела 
пути НЖС-4 Нуржана Калиева, 
работниками заменены шпалы, 
дефектные рельсы и дефект-
ные участки плети, осуществле-
ны ремонт железнодорожных                               
переездов, сварка рельсовых пле-
тей до длины блок-участка или 
перегона, то есть комплекс взаи-
мосвязанных операций, обеспечи-
вающих постоянную надежность 
пути и безопасность движения 
поездов с установленными ско-
ростями и весовыми нормами.

Как известно, 117 разъезд дисло-
цируется в Жанааркинском районе 
и входит в состав Байдалы-бийско-
го сельского округа.

Железнодорожная станция                    
Атасу также расположена на ад-
министративной территории 
одноименного села Жанааркин-
ского района Карагандинской 
области. Село Атасу находится в 
17 километрах к юго-западу от 
районного центра Атасу, является 
административным центром Бай-
далы-бийского сельского округа. 
В настоящее время в населенном 
пункте проживают более 880 че-
ловек. Узловая станция Атасу рас-
положена на железнодорожных 
линиях Атасу –  Каражал и Жарык 
– Жезказган. Через станцию про-
ходят пассажирские поезда мест-

ного и пригородного сообщения –                                                                                   
Жанаарка – Каражал, Жарык 
– Жезказган, Караганда-Пассажир-
ская – Каражал и другие.

Что касается станции Туйемой-
нак, то она находится в подчине-
нии городской администрации 
Жезказгана и входит в состав Кен-
гирского сельского округа. 

Между тем, железнодорожная 
станция Кызылжар расположена 
на административной территории 
одноименного поселка Жанаар-
кинского района. Она дислоциру-
ется на железнодорожной линии 
Жарык –  Жезказган, то есть между 
станциями Женыс и Туйемойнак. 
Всего через станцию проходят 12 
пассажирских поездов местного и 
пригородного сообщения, такие 
как Алматы – Жезказган, Жезказ-
ган – Нур-Султан, Жарык – Жез-
казган, Караганда-Пассажирская 
– Жезказган и другие.

Как подчеркнул Нуржан Калиев, 
проведенный железнодорожни-
ками комплекс строительных ра-
бот позволит увеличить скорость 
движения как пассажирских, так 
и грузовых поездов.

Фото автора

РЕМОНТ НА ПЕРЕГОНАХ 
ЗАВЕРШЕН

На железнодорожных участках 117 разъезд – 
Атасу и Кызылжар – Туйемойнак Карагандин-
ского отделения магистральной сети (НЖС-4) 
завершен капитальный ремонт пути.

Светлана МОГАЙ, 
Караганда

В ТРУДОВОМ РИТМЕ

Сейчас в структурных подразделениях прохо-
дит проверка рабочих мест, соблюдения правил 
охраны труда и техники безопасности, а также на-
турный осмотр перегонов, стрелочных переводов, 
искусственных сооружений и других объектов и 
устройств. С начальником Алматинской дистан-
ции пути Султаном Буромбаевым мы побывали 
на станции Отар, где ознакомились с работой 
путевой бригады.   

Возглавляет путейцев Отара заместитель 
начальника участка Жанибек Аунамасов. Все                      
погрешности и недочеты, которые были выяв-
лены в ходе осеннего комиссионного осмотра, 
подлежат исправлению, поэтому бригада рьяно 
взялась за их устранение.

Что касается табельной, то там полной порядок, 
имеются все материалы по безопасности, прика-
зы, действующие инструкции, а на стеллажах сто-
ят книги и рекомендации по путевому хозяйству. 
Султан Буромбаев проверил все рабочие журналы, 
мероприятия, разработанные по охране труда и 
технике безопасности, посмотрел спецодежду, 
проверил исправность инструментов и дал необ-
ходимые распоряжения. 

Стоит отметить, что львиную долю своего ра-
бочего времени начальник дистанции проводит 
в бригадах и околотках. Он занимается органи-
зацией путевых работ и оказывает практиче-
скую помощь линейным работникам. Проверки 
и инструктаж – все это входит в перечень его                         
ежедневных обязанностей. Только недавно он 
посетил участок в северном направлении, про-
верив свои линейные подразделения.

– Я предпочитаю работать с людьми фактиче-
ски, по возможности знать всех поименно, по-
этому постоянно нахожусь в наших бригадах, – 
отмечает Султан Адамбаевич.  

 Весь световой день монтеры пути проводят на 
воздухе. Летом им приходится следить за каждым 
километром во избежание выброса пути при высо-
ких температурах, а зимой Отарский участок часто 
подвергается сильным ветрам и снежным заносам. 

Тем временем путевая бригада под руковод-

ством своего начальника занималась средним 
ремонтом пути, меняла шпалы. Следя за четкими 
действиями монтеров, невольно поражаешься 
их выносливости, физической закалке и умению 
работать в команде. Сейчас очень важно подкре-
пить противоугоны, добить костыли с постанов-
кой при необходимости пластинок-закрепителей, 
выправить и отрихтовать путь. Обочину и отко-
сы земляного полотна планируют так, чтобы не 
допустить застоя воды при осадках. Кроме того, 
путейцы устанавливают участки, где при низких 
температурах можно ожидать увеличения вы-
хода рельсов по дефектности. На таких участках 
организуют усиленный контроль средствами 
дефектоскопии и натурным осмотром, создают 
необходимый запас рельсов, выявляют места, 
неблагополучные по состоянию шпал, где могут 
появиться по две гнилые шпалы подряд и более. 
До наступления заморозков в таких местах за-
меняют шпалы, чтобы весной не появились гни-
лые шпалы по несколько штук подряд. Работы у 
путейцев в этот период много. Уже сейчас идет 
подготовка к снегоборьбе: ремонтируют и из-
готавливают недостающие переносные щиты и 
снегозащитные заборы, заготавливают лопаты, 
метлы, сигнальные принадлежности и другой 
инвентарь,  укомплектовывают и проверяют в 

работе снегоочистительные и снегоуборочные 
средства, создают запас деталей и материалов, 
обеспечивающих их бесперебойную работу. 

– Много внимания уделяем вопросам охраны 
труда и техники безопасности, поскольку в зимних 
условиях могут возникнуть сложные ситуации, 
при которых требуется соблюдение особой бди-
тельности, – говорит Султан Буромбаев.

Действительно, важное место в подготовке 
кадров для работы в зимних условиях занимает 
обучение работников, которым впервые пред-
стоит работать зимой. Обучение проводится в 
конкретной обстановке – на горловине станции, 
на перегоне и так далее. Ведь путейцу придется 
контактировать с работниками станции, локомо-
тивного депо, дистанции сигнализации и связи 
и других организаций в интересах обеспечения 
успешного преодоления зимних трудностей. 

Султан Буромбаев поговорил с каждым монте-
ром пути, спросил, какие есть трудности и поже-
лания, словом дал каждому работнику высказать 
свое мнение. Между тем заместитель начальника 
Отарского участка Жанибек Аунамасов поведал о 
сплоченности путейцев, рассказав немало случаев 
из практики, где взаимовыручка и солидарность 
помогали в работе. 

  Фото автора

ДЛЯ НАДЕЖНОСТИ СТАЛЬНОЙ КОЛЕИ
Работники Алматинской дистанции пути готовятся к работе в зимний период. Каждый 
погожий день путевые бригады используют для тщательной проверки стальной колеи, 
ведь от своевременной подготовки земляного полотна и верхнего строения пути зависит 
успех работы путевого хозяйства в условиях холодов.

Елена КОЛДАСБАЕВА, 
Алматы

(Окончание. 
Начало на 1 стр.)
Тогда же в Правила перевозок 

пассажиров, багажа и грузобагажа 
внесли изменения, в том числе в                                                                                
части оформления групповых биле-
тов. «Связать руки» перекупщикам 
помогла и новая система электрон-
ной продажи билетов «Мобиус», ко-
торая не позволяет одному клиенту 
выкупить большое количество про-
ездных документов.

Положительной динамике сни-
жения нарушений способствова-
ло и ужесточение наказаний для 
поездных бригад – если раньше за 
безбилетный провоз пассажиров они 
получали выговор, то теперь, благо-
даря политике нулевой терпимости, 
сотрудников, совершающих проти-
воправные действия, сразу ждет 
увольнение. Так, в минувшем году 
работы лишились более 100 человек.

Всего с момента организации 
в компании специальной службы 
«Функциональное направление по 
мобильной мониторинговой дея-
тельности пассажирских перевозок» 
выявлено 183 случая безбилетного 
провоза пассажиров и 15 757 кило-
граммов излишней ручной клади.

В ШТАТЕ – ЛУЧШИЕ
Ревизоры в сфере пассажирских 

перевозок не только ведут борьбу 
с «зайцами» и контролируют про-
воз грузов. Спектр их обязанностей 
включает также проверку санитар-
но-технического состояния пас-
сажирских и служебных вагонов, 
работу персонала, вагонов-ресто-
ранов, билетных и багажных касс, 
вокзалов, соблюдение эпидемиоло-
гических мер, масочного режима, 
дистанции, а также антитеррори-
стических мероприятий. 

По всем выявленным наруше-
ниям составляются акты, которые 
передаются руководству АО «Пас-
сажирские перевозки» для опреде-
ления наказания. Стоит отметить, 
что с самого безбилетника штраф 
не взыскивается, отвечать за него 
придется проводнику. Это же каса-
ется и случаев, когда через поездную 
бригаду передают неоформленную 
посылку или документы.

– Мы составляем акт общего           
осмотра, вычисляем тариф за провоз 
неоформленного багажа от станции, 
где сотрудник взял передачу, и до ка-
кой станции довез, после чего выда-
ем квитанцию, – рассказала главный 
менеджер по инспекционной работе 
АО «НК «ҚТЖ» Зарина Каменова.

 В штате специальной службы 
«Функциональное направление по 
мобильной мониторинговой дея-
тельности пассажирских перевозок» 
24 ревизора, из них лишь две пред-
ставительницы прекрасного пола. 

Все сотрудники при приеме на эту 
работу прошли строгий отбор.

График предполагает постоян-
ные разъезды. В среднем в день 
инспекторы проверяют по 2-3 по-
езда. Расписание плановых и вне-
запных проверок разрабатывается и                                                   
утверждается в АО «НК «ҚТЖ». К 
слову, для исключения возможно-
сти близкого знакомства и сговора 
с поездными бригадами, оно состав-
ляется таким образом, чтобы один 
и тот же ревизор на одном и том же 
участке появлялся с проверкой не 
чаще двух раз в год.

Если заглянуть в рабочую тетрадь 
инспектора, можно увидеть десят-
ки разноцветных линий, начер-
танных от руки, – для удобства они 
самостоятельно рисуют графики 
своих поездок и пересадок. Вскоре 
в этом не будет необходимости. В 
компании разрабатывается система 
программирования поездок, благо-
даря которой график по заданным 
параметрам будет выдаваться авто-
матически. 

С НАМИ ЕДЕТ РЕВИЗОР!
Воочию увидеть работу ревизо-

ров представителям СМИ удалось во 
время совместного рейда в электро-
поезде №0803А/0804А сообщением 
Нур-Султан – Атбасар.

На часах столичного вокзала 
– 8.20. До отправления поезда –                       
10 минут. Главные менеджеры по 
инспекционной работе АО «НК 
«ҚТЖ» Берик Сандыбаев и Зарина 
Каменова уже осмотрели вокзал, 
проверили работу рамок-металло-
детекторов, соблюдение санитар-
но-эпидемиологических правил и 
направляются к поезду. 

Нам повезло попасть в поездку с 
одним из опытнейших сотрудников 
службы. Берик Сандыбаев работает 
в отрасли без малого 40 лет. Начи-
нал в Уральском отделении дороги 
составителем поездов, был дежур-
ным по станции, затем – началь-
ником станции, поездным диспет-

чером. В разные годы работал на 
руководящих должностях в Алматы, 
Атырау, Актобе. Был заместителем 
главного ревизора по безопасности 
в отделении, коммерческим реви-
зором, финансовым ревизором, а с 
2010 года инспектирует пассажир-
ские поезда. 

Его напарница Зарина Каменова 
тоже знает о работе в отрасли не 
понаслышке. Она – представитель-
ница железнодорожной династии. В 
службу устроилась год назад – сразу 
после реорганизации. 

Демонстрируя проводнику бейд-
жи с печатями, инспекторы сообща-
ют о плановой проверке. 

– Пожалуйста, проходите! – с не-
возмутимым спокойствием пригла-
шает нас в вагон проводник Марзия 
Жаркинбекова.

По уверенному поведению сразу 
ясно – в поезде порядок, и бригаде 
бояться нечего. Уже через несколько 
минут проверяющим предоставили 
все необходимые документы, доло-
жили о количестве пассажиров. В 
связи с пандемией коронавируса 
число маршрутов уменьшилось. 
Ощутимо сократилась и населен-
ность поезда. В день рейда из сто-
лицы в Атбасар отправились всего 
15 человек. Инспекторы постоянно 
держатся вместе и проводят все дей-
ствия на глазах персонала поезда. 
В ходе проверки ревизоры сверяли 
данные мобильного терминала про-
водника с проездными документами 
пассажиров. А проводники, в свою 
очередь, выдавали посадочные тало-
ны. Нарушений не выявили. 

– Благодаря политике нулевой 
терпимости к нарушениям и со-
вершенствованию системы он-
лайн-продажи билетов пассажиры и 
поездные бригады стали сознатель-
нее. Билеты всегда есть в продаже,                                         
предусмотрена услуга «лист ожи-
дания», усилен контроль, поэтому 
люди стараются не нарушать, –                                                   
говорит Зарина Каменова.

АКТУАЛЬНО

КОНТРОЛЬ НА ЛИНИИ В подтверждение ее слов одна из 
пассажирок электропоезда Алек-
сандра Капарова делится случаем 
из жизни.  

– Однажды, не успев приобрести 
билет в кассе, перед отправлением 
поезда буквально умоляла провод-
ников пропустить меня внутрь,                 
обещала купить электронный билет 
в пути следования, но мне наотрез 
отказали. Сейчас понимаю, что про-
водник и начальник поезда просто 
честно выполняли свои обязаннос-
ти и не хотели из-за меня лишаться 
работы, – вспоминает она. – Хочу 
отметить, что путешествовать в 
поездах стало комфортнее. Сервис 
постоянно улучшается, видно, что 
перевозчик работает в этом направ-
лении.

Интересуемся отношением к ви-
зиту ревизоров у проводников. 

– Бригада поезда знает, что в лю-
бой момент может быть проверка на 
линии. Если ты ответственно выпол-
няешь свои обязанности, то всегда 
готов к встрече с инспекторами.                                                                               
Я 8 лет работаю в пригородных пере-
возках и стал свидетелем разитель-
ных перемен к лучшему в части 
контроля со стороны компании, ка-
чества предоставляемых перевозчи-
ком услуг, ну и конечно, отношения 
к работе поездных бригад, а также 
сознательности самих пассажиров, 
– делится старший проводник Улан 
Дуйсеналиев.

К слову, ревизорские проверки в 
поездах бывают плановыми и вне-
запными. 

–  В основном проводятся плано-
вые проверки. Они осуществляют-
ся по графику, и их пользу сложно 
переоценить. Линия в этот период 
всегда чистая. Во время внезапных 
проверок, конечно, чаще можно вы-
явить нарушения, однако в целом 
тенденция снижения их количества 
нас очень радует. Раньше безбилет-
ники были массовым явлением, сей-
час это единичные случаи, – говорит 
Берик Сандыбаев.

С момента организации службы 
в августе минувшего года по де-
кабрь 2019-го не удалось проехать 
незамеченными 125 «зайцам», кро-
ме того, ревизорами обнаружен                                            
10 001 килограмм неучтенного гру-
за. С начала текущего года главны-
ми менеджерами по инспекционной 
работе АО «НК «ҚТЖ» выявлено 58 
безбилетных пассажиров и 5 756 ки-
лограммов неоформленного багажа.

Время нашей поездки пролете-
ло незаметно, и вот мы уже видим 
огни столицы, возвращаясь на той 
же электричке из Атбасара. Заклю-
чение инспекторов по итогам про-
верки занимает не одну страницу, 
хотя замечаний нет. В отличие от 
нас, домой в этот вечер они не по-
падут – пересядут в другой поезд и 
продолжат нести службу по обеспе-
чению порядка в пути.

Фото Александра ЖАБЧУКА

 ПОДГОТОВКА К ЗИМЕ

– По Защитинской и Серебрян-
ской дистанциям пути снегоу-
борочная, снегоочистительная 
техника полностью готова, опро-
бована к работе в зимних услови-
ях, – рассказал ведущий инженер 
отдела пути Семейского отделения 
магистральной сети по Оскемен-
скому региону Амангазы Семби-
нов. –  По Серебрянской дистанции 
пути это семь единиц техники – 
СМ и СДПМ, а по Защитинской 
дистанции пути – 20 снегоубороч-
ных и снегоочистительных машин, 
включая СТРУГ, ФРЭС, СМ, СДПМ, 

СО. Опробование этой техники 
прошло комиссионно.

Помимо этого, к работе в зим-
них условиях все раздельные 
пункты обеспечены твердым 
топливом, уголь подвозится. 
По словам Амангазы Сембино-
ва, все пункты мероприятий по 
подготовке к зиме выполнены, 
котельные заблаговременно от-
ремонтированы, работников всех 
предприятий, входящих в Семей-
ское отделение магистральной 
сети по Оскеменскому региону, 
обеспечивают зимней спецоде-
ждой и спецобувью.  Отремонти-
рованы снегозащитные заборы.

Фото автора

МОРОЗ ВОТ-ВОТ НАГРЯНЕТ
На территории Семейского отделения ма-
гистральной сети по Оскеменскому регио-
ну все предприятия готовы к зиме. 

Ольга УШАКОВА, 
Усть-Каменогорск

Технические занятия с работни-
ками проводятся на постоянной 
основе согласно графику. Число 
железнодорожников, связанных 
с движением поездов, составля-
ет 632 человека. В основном это 
осмотрщики вагонов и слесари 
по ремонту подвижного состава. 
С первыми проведена проверка 
знаний по инструкции ЦВ-ЦЛ-40. 
Кроме того, вагонники совмест-
но с локомотивным хозяйством 
организовали совещание, где об-
судили готовность автотормозов 
в зимних условиях. 

Что касается закупа спецоде-
жды и технологического запаса, 
то Екибастузское эксплуатаци-
онное вагонное депо получило 
трикотажные шапки, костюмы 
для пониженных температур, 

утепленные и меховые рукавицы, 
концевые краны, авторежимы, 
чеку тормозной колодки, клин 
фрикционный, рукав соедини-
тельный, подвеску тормозного 
башмака, предохранитель замка 
и многое другое. 

В этом году текущий ремонт 
проведен в производственных, 
служебно-технических, быто-
вых зданиях и помещениях. Это 
ПТО «Б», «Е», «Г» станции Еки-
бастуз-1, ПТО парка «В» станции 
Екибастуз-2, ПТО станции Аксу-
2, Павлодар-Северный, Ушкулун, 
Ерейментау, Павлодар-Южный, 
КП станции Уленты, Шидерты, Бо-
зщаколь. Завершены ремонт пяти 
единиц автотранспорта и ревизия 
водопроводных сетей общей про-
тяженностью 200 метров. Запас 
угля в пункте подготовки ваго-
нов станции Маралды составляет                                                         
69 тысяч тонн. 

 ВОПРОС НОМЕР ОДИН
Екибастузское эксплуатационное вагонное 
депо полностью укомплектовано новыми со-
трудниками, работа которых связана с дви-
жением поездов. По вопросам технического 
обслуживания вагонов зимой здесь обучено 
и проинструктировано 74 первозимника. 

Айдана ЕРТАЙ, 
Павлодар
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4 ӘЛЕУМЕТ

БУТИНШИЕВА АБДИШАРИПА СЕЙТБЕКУЛЫ –                                                                     
заместителя директора (по АСУ) филиала  ТОО «КТЖ 
– Грузовые перевозки» – «Жамбылское отделение ГП»                                   
(31 октября);

МЫХАНОВА ЕДИГЕ АЛМАТБЕКУЛЫ – исполнительного 
директора  по сервису и работе с клиентами АО «Пасса-
жирские перевозки» (31 октября).

П о з д р а в л я е м !
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Любовь РОВБА

ТВОИ ЛЮДИ, МАГИСТРАЛЬ!

МЕРЕЙ

ҚЫЛМЫС

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Теміржол саласында 
қырық жылға жуық еңбек 
еткен Ақылбай Сағанды-
қов құрметті демалысқа 
шықты. Өз ісінің майталма-
ны болған теміржолшының 
есімі  вагон шаруашылығы 
қызметкерлеріне жақсы               
таныс.

Омбы теміржол көлігі 
инженерлері институтын 
бітіріп, алғашқы еңбек жолын 
Бурабай курорты станциясындағы вагон депо-
сында жылжымалы құрамды жөндеу бойынша 
слесарь болып бастаған Ақылбай Сағандықов 
сол заманның үрдісімен қызметте сатылай 
өсті. Алдымен вагон қараушы болды, сосын 
Техникалық қызмет көрсету пунктін басқарды. 
Еңбек жолын қара жұмыстан бастаған жанға 

Б ө л і м ш е н і ң  п е р с о н а л д ы 
басқару бөлімінің басшысы 
А.Жалғасбаеваның айтуынша, 
Ереже талабы бойынша демалысқа 
лауазымы қысқарған және зей-
неткерлікке бес жыл қалған ма-
мандар шыға алады. Оларға еңбек 
өтіліне қарай, 40 жылдан аса уақыт  
жұмыс жасаса, жалақының төрт 
еселенген мөлшерінде бір реттік 
сыйақы беріледі және зейнетке 
шыққанға дейінгі ай сайынғы 
төлем жүргізіледі. Яғни 70 мыңнан 
кем емес және 200 мыңнан жоғары 
емес мөлшерде жәрдемақы төленеді. 
Сәйкесінше, еңбек өтілі көп болған 
сайын жәрдемақы көлемі де мол 
болатыны түсінікті.

Ал біздің кейіпкерлеріміздің 
бәрі де теміржолда қырық жыл-
дан аса уақыт аянбай еңбек еткен 
нағыз майталмандар. Сонау 70-ші 
жылдардың соңында ашылған Гу-
рьев темір жол техникуымының 
алғашқы түлектері. Өңірде темір-
жолшы мамандығын таңдап, саланы 
бірінші боп тізгіндеген жергілікті 
білімді мамандар. Пойыздық топ 
диспетчері Еркін Балтаев 42 жыл 
еңбек өтілімен құрметті демалысқа 
шықса, көп жылдар диспетчер бо-
лып еңбек еткен Жаншаев Табыл-
ды, Сағынбаев Нұрлан, Қағазғалиев 
Самат, Тлеуғалиев Мәди сынды 
майталмандар  мерзімінен бұрын, 
61-62 жастарында шығып жатыр. 
Соңғыларының ерте шығуына 
өңірдегі диспетчерлер жұмысы 
тоқтап, штат қысқаруы себеп бол-

ды. Өйткені Ақтөбеде «Пойыздар 
қозғалысын басқару орталығы» 
жобасы жүзеге асырылып, барлық 
диспетчерлер сонда біріктірілген 
болатын. Онда барып жұмыс 
жасауға денсаулығы не тұрмыс 
жағдайы мүмкіндік бермеген ма-
мандар Компания тарапынан қарас-
тырылған зейнеткерлікке ерте шығу 
Ережесінің жеңілдігін пайдалану 
құқығына ие болды. 

– Темір жолда қырық жылдың 
үстінде еңбек еттім. Соңында 
бөлімшенің шұғыл басқару 
бөлімінде пойыз диспетчері бол-
дым. Биыл бөлім толығымен 
қысқарып, Ақтөбе магистральдық 
желі  бөлімшесі  құрамына 
енді. Денсаулығыма, отбасы 
жағдайыма байланысты өз тара-
пымнан Ақтөбеге бара алмадым. 

Сондықтан зейнетке ерте шығу 
Ережесіне сәйкес құжаттар жи-
надым. Бұл Ереже бізге үлкен 
көмек болды. Жұмыстан мүлдем 
қысқарып қалмай, зейнеткер са-
натына қосылдық, ай сайынғы 
жәрдемақы да тағайындалды, – 
дейді Самат Қағазғалиев. Зейнет-
ке ерте шыққандар да ұжымдық 
шарт бойынша зейнеткерлерге 
көрсетілетін барлық жеңілдіктерге 
ие болады. Бірақ оларға басқа бір 
жерде темір жол саласында жұмыс 
жасауға рұқсат етілмейді. 

Атырау магистральдық желі 
бөлімшесі зейнеткерлерді құрметті 
демалысқа шығарып салып, бөлімше 
басшысы Елеубай Сапаров олардың 
әрқайсысына Құрмет грамотасына 
қоса естелік сыйлықтар табыс етті. 

Суретті түсірген автор

Мензипа Мажитова четверть века 
трудится на станции Уральск. Так 
уж получается в жизни, что женщи-
не приходится выбирать – семья или 
карьера. Она выбор сделала в пользу 
семьи и детей.

Сразу по окончании в 1995 году 
Усть-Каменогорского СПТУ-11 по про-
фессии «штукатур»  Мензипа устрои-
лась на станцию Уральск Уральского 
отделения железной дороги уборщи-
ком производственных помещений. В 
те годы найти работу по строительной 
специальности было просто нереально. 
Закрывались заводы, остановил свою 
работу мощный когда-то домостро-
ительный комбинат, строительство 
многоквартирных домов в Уральске, 
да и в целом по стране, замерло, мно-
гие производственные предприятия 
прекращали свою деятельность. Высо-
коквалифицированные специалисты, в 
том числе строители, пополняли ряды 
безработных. Для 19-летней вчераш-
ней выпускницы училища любая ра-
бота была в радость, а тут еще и кол-
лектив хороший оказался, приняли 
девчушку ласково. 

До июля 2017 года Мензипа Нур-
галиевна проработала уборщиком 
производственных и служебных по-
мещений станции Уральск Уральского 
отделения ГП, а затем перевелась на 

За качественную и профессиональную работу по подготовке 
хозяйств к зиме 18 работников Костанайского эксплуатацион-
ного вагонного депо отмечены благодарственными письмами 
руководства отделения грузовых перевозок и профсоюзного 
комитета.

К настоящему моменту Костанайское эксплуатационное ва-
гонное депо полностью завершило подготовку к работе в зим-
ний период. По словам директора депо Нурбола Шинбергенова, 
в рамках подготовительных предзимних мероприятий все 100% 
работников обеспечены зимней спецодеждой, с первозимниками 
проведены инструктажи об особенностях работы предприятия в 
зимний период. 

Кроме того, на сегодня все предприятия и подразделения вагон-
ного депо приступили к отопительному сезону, объекты отапли-
ваются, работники обеспечены бытовым и техническим углем 
также на 100%  подготовлен специальный инвентарь для очистки 
путей от снега.  

По итогам успешного прохождения осеннего осмотра за профес-
сионально проделанную работу по подготовке хозяйств к зиме 18 
работников Костанайского вагонного депо со станций Аркалык, 
Есиль, Кушмурун, Тобол, Майлина и других получили благодар-
ственные письма от руководства Костанайского отделения ГП и 
профсоюзного комитета. 

– Подобное внимание к их труду – дополнительный стимул для 
наших работников, – говорит Нурбол Шинбергенов. – Они каче-
ственно, добросовестно выполняют свои обязанности, и руковод-
ство это ценит. Что касается грядущей зимы, мы к ней полностью 
готовы, все необходимые меры приняты. 

Аслан КУДАБАЕВ, Костанай
Фото автора

СЫЙ-ҚҰРМЕТПЕН ШЫҒАРЫП САЛДЫ
Атырау магистральдық желі бөлімшесінде 
бір топ маман зейнеткерлікке шықты. 
Олардың ішінде біреуі зейнет жасына 
жетсе, қалғандары – мерзімінен бұрын 
шығып жатқандар. Иә, ондай да болады. 
«ҚТЖ» ҰК» АҚ-ның «Ерте зейнеткерлікке 
шығу ережесі» бойынша мерзімінен бұрын 
шығуға рұқсат беретін адамдар санаты бар. 

Қосұйым МҰҚАШЕВ, 
Атырау

АБЫРОЙ СЫЙЛАҒАН  АДАЛ ЕҢБЕК
жұмыстың үлкен-кішісі, ауыр-жеңілі болмайды. 
Ол өзіне жүктелген жұмысқа жауапкершілік-
пен қарап, абыроймен атқарды. Уақыт өте келе 
қол жеткізген жетістіктері мен еңбектегі же-
місті нәтижелеріне, сөз жоқ, осы адал еңбегі 
арқылы жетті. Бір кездері слесарь болып кір-
ген депосының барлық қызмет сатылары-
нан өтіп, 2002 жылы оның директоры болып 
тағайындалды.  

Депоның тыныс-тірлігін бес саусағындай 
білетін Ақылбай Сағандықов басшы болған 
жылдары бурабайлық вагон пайдалану 
депосының техникалық жағынан дамуына, 
мамандардың біліктілігін арттырып, білім-
дерін жетілдіруге ерекше көңіл бөлді. Еңбек 
қорғау және еңбек қауіпсіздігі мәселелері де 
назардан тыс қалмады. Бас инженер қызметін 
атқарған кезде ол еңбек қорғау мәселелерінің 
осал тұстарымен жақсы таныс болған еді. 

Сондықтан білікті басшы жұмыс орындарын 
жақсартуға, өндірістегі қызметкерлерге қолайлы 
еңбек жағдайын тудыруға барын салды. Ақылбай 
Сыздықұлымен қызметтес болған әріптестері, 
оның басты қасиеті ретінде тиянақтылық, 
ұқыптылық, яғни әр нәрсенің өз орнында 
болғанын қалайтынын және де қай нәрсенің 
байыбына егжей-тегжейлі жетіп барып, стан-
дартты емес шешімдер қабылдау екенін айта-
ды. Іскерлігімен танылған басшы кейін Ұлттық 
компанияның  вагон шаруашылығы департамен-
тіне ауысып,  әртүрлі қызметтерді атқарды. 2005 
жылы ұзақ жылғы еңбегі Компания басшылығы 
тарапынан бағаланып, «Құрметті теміржолшы» 
төсбелгісімен марапатталды. 

«ҚТЖ-Жүк тасымалы» АҚ ұжымы вагон 
шаруашылығының қызметіне өзіндік үлесін 
қосқан майталман маманды зейнет жасына же-
туіне байланысты құрметті демалысқа шығарып 
салып, кәсібін нәсібі деп білген, оған барынша 
адалдық танытқан теміржолшыға көп жылғы 
еңбегіңіздің зейнетін көріңіз деген тілек айтты.  

Сұлугүл БАКЕСОВА

ЦЕНИТСЯ ВКЛАД КАЖДОГО

ОСНОВНАЯ ПРОФЕССИЯ – МАМА

должность оператора по обработке 
перевозочных документов (списчик). 
С декабря 2019-го она оператор-ин-
форматор Актобинского отделения 
ГП. За все время работы не получила 
ни одного взыскания, только премии 
и поощрения. Очень аккуратная, от-
ветственная, доброжелательная – так 
отзываются о ней коллеги. 

С мужем Нуржаном Мырзагалие-
вым они вырастили шестерых детей. 
Двое старших уже совсем взрослые, 
остальные четверо – школьники, 
самому маленькому будет 7 лет в 
этом году на День независимости.                             
В 2015-м Мензипе Нургалиевне вру-
чена государственная награда – под-
веска «Күміс алқа». И это заслуженно 
– все дети учатся хорошо, прекрасно  
воспитаны. 

Мензипа Нургалиевна от имени 
многодетных семей железнодорожни-
ков Уральска выражает благодарность 
компании за оказанную поддержку.

Яна ЛЕНИНА, Уральск
Фото автора

№657/658 Маңғыстау-Бейнеу жолаушылар пойызының 
жолсерігінен марихуана тәркіленді. «Сарыарқа» жеке тасы-
малдаушы компаниясына қарасты пойыз жолсерігі есірткі 
затын пойыздың жылыту қазандығының есігіне жасырған 
болып шықты. 

Полиция қызметкерлері оны «Робби» атты иттің көмегімен пойыз 
Бейнеу станциясына келіп тоқтаған кезде тапты. Көлемі 0,87 гр.

  − Бізге аталған жолсеріктің есірткі затын қолданады, сақтайды 
деген мәлімет түсті. Сол ақпарат бойынша жедел әрекет етіп, 
жолсеріктің қылмысы дер кезінде әшкереленді. Дерек жұмыс 
барысында, 6 қазан күні анықталды. ҚР Қылмыстық кодексінің 
296-бабының 1,2-бөліктерімен іс Бейнеу аудандық сотына жол-
данды. Сот шешімімен жолсерікке 30 айлық есептік көрсеткіш 
мөлшерінде айыппұл салынды. Сондай-ақ, ҚР Қылмыстық 
кодексінің 200-бабы бойынша жолсеріктің жұмыс орнына тиісті 
ұсыныс енгіздік, – дейді Маңғыстау станциясындағы желілік по-
лиция бөлімі бастығының жедел қызмет жөніндегі орынбасары 
Қуанышкерей Қызылбаев. 

   Еске сала кетсек, аталған дерек «Транзит» және «Қара сора» атты 
жедел профилактикалық іс-шаралары кезінде анықталып отыр. 
«Транзит» іс-шарасы бірнеше күнге созылса, «Қара сора» жедел 
жұмысы бірнеше айдан бері жалғасып отыр. 1 маусымда баста-
лып, осы айдың аяғында аяқталмақ.  Осы өткен уақыт аралығында 
профилактикалық шараның нәтижесінде 5 қылмыстық іс ашылған.  

 Шахида ЖҰМАН, Маңғыстау

Кинжетай Мусабаева начала работу с 1984 года в тогда еще десятом 
вагонном депо слесарем буксового узла. То есть с тяжелого труда. В 
1987 году была переведена осмотрщиком вагонов четвертого разряда. 
По большому счету, это совсем не женская профессия. Ей приходилось 
выполнять свои трудовые обязанности в жару и мороз, в дождь и снег. Ее 
коллеги шутят, что даже не любой мужчина смог бы выдержать такое. 

После того как в 2014 году было указание убрать женщин из сферы 
тяжелого труда, ее перевели оператором вагонного депо. Последние 
несколько месяцев Кинжетай Мусабаева трудилась инженером-техно-
логом первой категории на ПТО Оскемен-1. А в 2019-м по КТЖ – Грузо-
вые перевозки вышел приказ о раннем выходе работников на пособия 
и пенсию, и Кинжетай Мусабаеву, которой оставалось до пенсии еще 
пять лет, отправили на заслуженный ранний выход на пособие. 

Кинжетай Байсембаевну лично поблагодарил за отличную, добро-
совестную работу начальник ВЧД-24  Ерзат Хасенов. Сказать теплые 
слова в ее адрес пришли также заместитель начальника вагонного депо 
Марат Кадырханов,  начальник ПТО Асет Серикпаев, председатель 
профкома Шалкар Калмакпаев,  а также представители молодого по-
коления, которые вместе с ней работали. Марат Кадырханов вспомнил: 
когда 20 лет тому назад он устроился слесарем подвижного состава, 
Кинжетай Мусабаева уже работала осмотрщиком вагонов. Она щедро 
делилась своим опытом со всеми. Железнодорожница учила молодых 
специалистов и тогда, когда уже работала оператором. Осмотрщик ва-
гонов Марат Курмангалиев, который долгие годы работал с Кинжетай 
Мусабаевой, тоже сказал много хороших слов о своей  наставнице. От 
всего коллектива ей вручили подарок.

Железнодорожница искренне поблагодарила своих коллег и при-
зналась, что ей до сих пор не верится, что она уже на заслуженном 
отдыхе. Для нее 36 лет на железной дороге пролетели, как один день.  

–  Кинжетай Мусабаева – очень добросовестная, всегда к своей работе 
относилась ответственно. Ее труд отмечен грамотами от руководства 
вагонного депо и ТОО «КТЖ – Грузовые перевозки», – говорит менед-
жер по персоналу Оскеменского эксплуатационного вагонного депо 
Айжамал Отеева. – Помимо этого, Кинжетай Мусабаева – человек 
семейный, она замужем, имеет двоих детей. Ее внучке – два года.

По словам Айжамал Отеевой, по программе раннего выхода на 
пенсию ТОО «КТЖ – Грузовые перевозки» в ВЧД-24 отправляют уже 
третьего пенсионера. Ранее деповчане проводили Есенбике Исагуло-
ву, Ермухана Секпаева, который отдал железной дороге тоже, как и 
Кинжетай Мусабаева, 36 лет. 

Ольга УШАКОВА, Оскемен-1
Фото Айжамал ОТЕЕВОЙ

ЖОЛСЕРІКТЕН ЕСІРТКІ 
ТӘРКІЛЕНДІ

НАГРАЖДЕНИЕ

ПРОВОДИЛИ НАСТАВНИКА

На ПТО станции Оскемен-1 Оскемен-
ского эксплуатационного вагонного депо          
(ВЧД-24) проводили на заслуженный отдых 
своего работника Кинжетай Мусабаеву. 
Сказать слова благодарности в адрес же-
лезнодорожницы, которая отдала пред-
приятию 36 лет своей жизни, пришли не 
только руководители предприятия, но и 
ее ученики, чьим наставником она была в 
течение многих лет. 

В рамках корпоративной соци-
альной  политики осуществля-
ется поддержка многодетных се-
мей. Оператору-информатору по 
станции Уральск Актобинского 
отделения ГП Мензипе Мажи-
товой в рамках корпоративной 
программы «Соберем детей в 
школу» вручены подарки от ТОО 
«КТЖ – Грузовые перевозки».
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